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青年报记者 冷梅

本报讯 3月 21日晚，“充
电新时代，赋能新青年”2025黄
浦能量加油站·青年夜校开学
仪式在安利体验馆青年中心举
行。团市委、团区委相关领导，
区各直属团组织负责人、“团建
101”区域化团建共同体单位青
年和夜校学员代表出席活动。

青春旋律点燃全场，开学
仪式在往期青年夜校学员的歌
声中拉开序幕。活动现场首发
了黄浦能量加油站宣传片，点
亮16个青春地标，为青年提供
家门口的“技能充电桩”，并聘
任了五位不同领域的宣传委员
安利种草，通过“沉浸式”快闪
互动现场体验夜校课程，气氛
热烈。

青年下班，夜校开门，当
下，青年夜校已成为越来越多
黄浦青年下班后文化生活的首
选地。2024年以来，团黄浦区
委持续探索开展青年夜校项
目，作为服务青年成长的重要
举措，得到了广大青年的一致
好评。在充分总结过往经验的
基础上，2025年，团黄浦区委推
出全区整体性青年夜校品牌

“能量加油站”，从组织架构、空
间布局、课程设计、服务体系等
方面全新升级，构建“10分钟夜
校圈”，为青年提供技能提升、
文化体验和社交拓展的平台。

如何实现青年夜校“能量
加油站”的质效双提升？记者
了解到，团黄浦区委通过多元
共治，探索政企社联动管理新
模式。

首先聚焦如何让夜校持
续性发展，探索形成团组织搭
台+专业运营+青年共创的管
理模式。由团区委统筹顶层
设计，整合街道、“团建 101”
区域化团建共同体等多方资
源，确保项目公益属性；由区
属企业专业运营，负责师资管
理和课程结算，用市场化思维
提升工作效率，将政府单一输
血模式转变成市场造血模式；
同时设立“夜校体验官”社群，
开放课程提案权，形成需求反
馈闭环，探索实现青年夜校的
可持续发展。

同时，聚焦青年“8小时外”
居住、工作、学习、社交场景，依
托党政既有资源、社会公共资
源、市场资源优势，首期在全区
社区、园区、楼宇青年中心开设

16个夜校点，打造“10分钟夜
校圈”，精准覆盖青年生活半
径，实现“下楼即学、通勤可
达”。

聚焦青年多元化课程需
求，开设形势政策类、文化艺术
类、职业发展类、社会融入类四
大核心课程方向，分层分类满
足青年成长需求；融合传统非
遗新表达（如海派剪纸）、潮流
文化深体验（音乐剧）、实用技

能轻学习（AI应用），形成青年
自动圈粉的“上头”吸引力。

夜校线上实现手段又十分
便捷。聚焦如何让青年选课上
课更加便捷，该区上线“黄浦能
量加油站”小程序，实现课程预
览、报名、评价以及缴费全流程
线上化，只需要动动手指，即可
一键触达；设置“人满即课”机
制，拒绝抢课焦虑；实行梯度定
价策略，兼顾品质与普惠性。

青年报记者 蔡娴

本报讯 3 月 21 日，2025 年
F1中国大奖赛在上海国际赛车
场正式开赛。比赛首日，法拉利
车队迎来“开门红”，汉密尔顿以
打破赛道纪录的形式拿下冲刺
赛排位赛的杆位，以 1 分 30 秒
849的成绩刷新了上赛道的历史
最快单圈。周冠宇作为本赛季
法拉利车队的储备车手，今天也
出现在了法拉利P房。作为中国
首位F1正式车手，他的坚持与拼
搏，不仅让世界看到了中国赛车
运动的潜力，也激励着更多的年
轻人投身于这项充满魅力的运
动中。

周冠宇自2022年加盟阿尔
法·罗密欧车队（现为索伯车队）
后，他在F1赛场上的三年表现足
以在国际赛场上证明自己的实
力。同时，随着周冠宇的出现，
也在国内掀起了赛车热潮，成为
中国车迷的骄傲。

身份转变但目标不变
为重返F1赛场全力以赴

作为“主场车手”再次来到
上赛场，今年虽然转变了身份，
周冠宇依然得到了广大中国车
迷的热情欢迎。与车迷们交流、
为城市做宣传、推广赛车文化
……周冠宇表示，这几天可能是
自己在本赛季中最忙的一周，满
上海跑的他已然成为了中国文
化的宣传大使，他也被大家亲切
地称为“中国周”。

来到上海，向车队介绍上海
的重任理所当然就落在了周冠
宇的身上。这几天，他不仅教了
汉密尔顿和勒克莱尔用毛笔写
他们的中文名，还贴心地根据大
家的需求来推荐美食和餐厅，从
上海小吃到北京烤鸭等一一给
出“冠宇精选”。同时，周冠宇还
为车队普及了不少中国文化，他
也将自己的头盔作为“宣传窗

口”，“相信大家已经通过我之前
的头盔了解了青花瓷，我今年的
头盔也进行了复古与现代的拼
接，融入了豫园的建筑以及上海
的天际线等元素。希望让更多
人了解和喜爱中国文化。”

说到周冠宇和法拉利的缘
分，还要追溯到 11 年前，15 岁
的周冠宇在参加卡丁车比赛时
期加入了法拉利车手学院，成
为法拉利青训车手计划中的一
员，这也为他走上职业车手的
道路奠定了基础。如今，作为
储备车手重回法拉利，周冠宇
有机会向汉密尔顿和勒克莱尔
等优秀队友学习，提升自己的
赛车经验和技术水平。“在这样
一支争冠车队，我可以学习到
很多，同时，我也会帮助他们提
供一些经验和驾驶的反馈，对
我来说，将会是一个期待满满
的赛季。”周冠宇表示，自己从
小就是法拉利的车迷，能加入
法拉利车队备感荣幸。同时，
他也希望可以在明年有机会重
返围场成为正式车手。

从 2026 赛季起，F1 将迎来
凯迪拉克这支新车队，这也为周
冠宇提供了新的潜在机会。作
为新车队，凯迪拉克需要经验丰
富的车手来帮助车队在F1赛场
上站稳脚跟，而周冠宇在F1的三
年经历使他成为合适的人选之
一。加上凯迪拉克车队的领队
格雷姆·洛登同时也是周冠宇的
经纪人，这无疑对周冠宇加盟凯
迪拉克车队带来巨大利好。

对此，周冠宇表示，自己非常
渴望重返围场，不论今年还是明
年，如果有争取席位的机会，他都
将全力以赴。“相信在之前车队的
三年，足够可以告诉围场内外的
技术人员，或者车队的工程师、
领队，我的能力所在。我希望通
过这一年不断积累更好的里程
数，以及更好的驾驶经验。”周冠
宇的目标十分明确，因此，短期

内他不会考虑参加其他赛事，而
是专注于F1，他希望留在围场抓
住可能到来的机会，“如果我参
加别的赛事，万一机会来了，这个
机会就留给了别人”。

“目前，我虽然是储备车手，
可能上场的机会不多，但我的日
常训练都在维持跟往年一样，完
全没有任何区别。因为，我需要
随时做好有机会上场的准备，确
保我的身体素质等各方面都处
于很好的状态。”周冠宇还告诉
记者，自己也会和法拉利车队进
行私人测试，比如在来上海之
前，他已经驾驶过法拉利的赛
车，虽然是两年前的老款赛车，
但对他而言，驾驶F1赛车才是真
正可以保持身体素质的方法。

从“中国周”到“中国豆”
让更多人看见F1多样魅力

在本次F1中国大奖赛中，另
一位亮相F1学院赛事的中国车

手“铁豆”师炜同样备受瞩目。
作为一名“半路出家”的新生代
女车手，能站上国际顶尖赛事的
舞台，师炜的晋级之路十分不
易。将周冠宇视作偶像的师炜，
这次还特意选择了周冠宇的车
号24号来向他致敬。对此，周冠
宇也向师炜表达了感谢，同时也
为她加油，“希望她不要有太多
压力去享受比赛，我也很开心她
选择了我的车号，让我觉得自己
所做的事情有被大家看到，这点
对我来说很重要。”在周冠宇看
来，F1学院为女车手提供了一个
很好的平台，让赛车运动不被框
架化，也让相同年龄段的女车手
们有机会进行比拼和较量，并有
机会从中脱颖而出，为她们的赛
车之路带来更好的前景。

不仅仅是师炜，很多热爱赛
车运动的人都将周冠宇视为榜
样和目标，他也影响了很多年轻
人开始关注并喜爱F1赛事。周

冠宇也能感受到，在自己加入F1
的这几年，国内对于F1和赛车运
动的关注度在大幅增长，“我看
到很多年龄比较小的孩子，都非
常了解赛车。现在大家还可以
通过赛车大数据等方式，分析F1
的车载视频和实时数据，让车迷
们更好地了解赛车丰富多样的
魅力。”周冠宇也很高兴自己可
以带动中国赛车文化的发展，

“去年的中国大奖赛，我从没想
过会是那样的人山人海，相信未
来的赛车氛围也会越来越好，我
自己也会努力重回围场，让更多
的人关注到这项运动。”

从“中国周”周冠宇到“中国
豆”师炜，中国力量在赛道上日
益凸显。相信在未来，随着中国
赛车手们的不断努力和中国赛
车运动的持续发展，我们将在世
界赛车舞台上看到更多中国车
手的身影，谁将接住下一根“接
力棒”？

这里是年轻人的“充电站”
黄浦青年夜校开学啦

法拉利车队储备车手周冠宇（右）赛前为车迷签名。 新华社 图

经典红色音乐鉴赏。 青年报记者 吴恺 摄

回到故乡上海，他变身“文化使者”

周冠宇：飞驰的人生并未止步


